
Правописание   НЕ
 с именами

 существительными



«Слово - дело великое…Словом можно 
служить любви, словом же можно служить 

вражде и ненависти»

                                                       Л.Н.Толстой



Правописание НЕ 
с именами существительными. 

Научиться определять выбор
 слитного и раздельного написания НЕ с 

существительным. 



У  (не)ряхи в квартире –(не)настье, 
                                                                                                                                             

У (не)вежды – (не)лепость  в  уме.   
                                                                                                                                       

(Не)приятель несёт лишь (не)счастье,
                                                                                                                                                                                                                                                           

Тайный  (не)друг опасней вдвойне.



У неряхи в квартире –ненастье,
                                                                                                                                             

У невежды –нелепость в уме.   
                                                                                                                                                                                                   

Неприятель несёт лишь несчастье,
                                                                                                                                                              

Тайный недруг опасней вдвойне.



1.Не врагом, а союзником Руслана  был финн.
 2. Не любовь к брату, а  зависть таил в своём 

сердце Черномор . 
3.Нет,  не  смелость проявил в поисках 

Людмилы Фарлаф. 
4. Нет, не  любовь к Людмиле позвала его в 

путь.     



НЕ с существительными пишется

слитно раздельно

без НЕ
не 

употребляется

НЕ - приставка 
(можно 

подобрать 
синоним)

НЕ – частица 
(отрицание)есть союз А



Дружба крепка не лестью, а 
правдой и честью.

Не бросай друга в несчастье.



     Сравните предложения. Выпишите те 
предложения, в которых употребляются 
существительные с частицей НЕ.

1. (Не)везение преследовало меня. 
(Не)везение, а труд и настойчивость приведут 

к успехам. 
2. (Не)искренность чувствовалась в его словах. 

Подкупала (не)искренность девочки, а ее 
простота.

Потренируемся!



Проверь   себя.

1. Не везение, а труд и 
настойчивость приведут к 
успехам. 

2. Подкупала не искренность 
девочки, а ее простота.



Потренируемся!
    Сгруппируйте предложения согласно 
4 выводам темы.   Докажите: слитно или раздельно.  
 
      1. (Не)везение преследовало меня. 
2. (Не)вежда –это (не)уч, мало знающий человек.
 3. (Не)вежа тот, кто позволяет себе грубость. 
4. Это (не)ошибка. 
5. (Не)удача привела спортсмена к победе, а упорные 
тренировки. 
6. Самообладание (не)помеха, а залог успеха. 
7. Каждая (не)удача прибавляет ума.

         



Проверь   себя.
1. Дождливая, пасмурная погода. Ненастье.
2. Отсутствие знаний, некультурность. Невежество.
3. Рассеянность, отсутствие внимания. 

Невнимательность.
4. Необразованный, невежественный человек. Невежда.
5. Плен, рабство. Неволя.
6. Болезненное состояние. Нездоровье.
7. Возмущение, крайнее недовольство. Негодование.
8. Отсутствие желания. Нежелание.
9. Чувство сильной вражды и отвращения. Ненависть.

10. Вымысел, лживое сообщение. Небылица.
11. Грубый, невоспитанный человек. Невежа.
12. Отсутствие сведений. Неизвестность. 



Достигли ли мы 
целей урока?




